

Secretaría Ejecutiva

Llegada de la “Caravana del Hambre” a la Ciudad de México. Mineros huelguistas de Nueva Rosita, Coahuila, son brutalmente dispersados por la policía

10 de abril de 1951



El 10 de abril de 1951 la “Caravana del Hambre”, conformada por mineros y familias de Nueva Rosita, Coahuila, fue brutalmente reprimida en la Ciudad de México ante el intento por exigir mejores condiciones laborales frente a los abusos de las empresas privadas y del propio Estado mexicano, encabezado por el presidente Miguel Alemán. El saldo fue de más de 100 personas heridas.

“Caminan erguidos, pensativos, con los ojos inyectados por el frío y las enfermedades, caminan plenos de orgullo y de nobleza. Su rostro es azotado por un viento helado [...] Avanzan con su esperanza, con su resolución, solos, lejos de sus gentes, de sus minas, de sus calles [...]

Ángel Bassols Batalla
Caravana de hombres libres, 1951

El conflicto minero de Nueva Rosita comenzó en octubre de 1950 durante el sexenio de Miguel Alemán Valdés, un gobierno que intentó modernizar al país mediante la imposición de un modelo económico basado en el capital privado y en el sometimiento de los sindicatos. En este contexto, muchas de las reivindicaciones sociales y democratizadoras de los trabajadores fueron frenadas por el Estado.¹

¹ <https://bit.ly/41GwCCP>

Secretaría Ejecutiva

Afectados por las nuevas políticas que privilegiaban los intereses de las compañías privadas y que fomentaban todo tipo de abusos laborales, los mineros de Nueva Rosita, Coahuila, comenzaron una huelga en contra de las empresas Mexican Zinc Company y Carbonífera de Sabinas, del consorcio ASARCO.²

Durante los meses de enero y marzo de 1951, miles de mineros decidieron recorrer mil 500 kilómetros a pie desde Nueva Rosita hasta la capital del país, buscando entrevistarse con el presidente, en reclamo de sus derechos humanos y laborales. La “Caravana del Hambre” fue el nombre que los medios de comunicación le dieron al contingente conformado por 4,200 hombres, 100 mujeres y 30 niños³ que atravesaron los estados de Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Hidalgo y el Estado de México en condiciones terribles, soportando hambre, frío y enfermedades.⁴

El 10 de abril de 1951 la Caravana entró a la ciudad de México en medio de un cerco policiaco ubicado en el Deportivo 18 de Marzo. Cuando algunos de los mineros intentaron realizar un mitin frente al edificio de la Suprema Corte de Justicia, fueron brutalmente dispersados por la policía. El resultado de la represión fue de más de 100 lesionados: estudiantes, obreros, profesionistas y transeúntes heridos a culatazos.⁵

A pesar de sus esfuerzos, los mineros fueron despedidos y obligados a regresar a Coahuila en un tren compuesto de jaulas para ganado que fue proporcionado por el gobierno, una ofensa que los trabajadores rechazaron con dignidad.

Este acontecimiento sería uno de los antecedentes que marcarían el periodo de Violencia Política de Estado, cuando el gobierno mexicano, con el uso de sus fuerzas, reprimió y silenció al pueblo.⁶ La Caravana del Hambre es ahora reconocida como la Caravana de la Dignidad, en honor a los trabajadores que buscaron defender los derechos humanos y laborales.

² <https://bit.ly/41HhdSV>

³ <https://bit.ly/41HhdSV>

⁴ <https://bit.ly/3miiz6h>

⁵ <https://bit.ly/41HhdSV>

⁶ <https://bit.ly/3IGmcw>